



La importancia de la participación de los movimientos feministas en la sociedad y la tipificación de la violencia de género en la legislación ecuatoriana

The importance of the participation of feminist movements in society and the classification of gender violence in Ecuadorian legislation

A importância da participação dos movimentos feministas na sociedade e a classificação da violência de gênero na legislação equatoriana

Aimé Ginna Maza Valle ^I

amaza@umet.edu.ec

<https://orcid.org/0009-0006-6987-7179>

María Teresa Macias Bowen ^{II}

mmacias@umet.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0003-1306-6175>

Correspondencia: amaza@umet.edu.ec

Ciencias Sociales y Políticas

Artículo de Investigación

* **Recibido:** 30 de enero de 2024 * **Aceptado:** 22 de febrero de 2024 * **Publicado:** 15 de marzo de 2024

- I. Máster en Derecho Penal Internacional, Docente de la Universidad Metropolitana, Universidad Metropolitana, Ecuador.
- II. Magíster en Derecho fundamentales y Justicia Constitucional, Docente de la Universidad Metropolitana, Ecuador.

Resumen

En Ecuador, los movimientos feministas han sido motores de cambio en la lucha por la igualdad de género y la erradicación de la violencia contra las mujeres, desempeñando un papel importante en la transformación de la sociedad y la promulgación de leyes que protegen sus derechos. Desde su surgimiento, estos movimientos han trabajado para visibilizar y confrontar las injusticias de género en todo Ecuador. Su participación activa en la esfera pública ha sido importante para sensibilizar a la sociedad sobre las desigualdades de género y para presionar a las instituciones gubernamentales a adoptar medidas concretas para abordarlas. Una de las áreas donde su influencia ha sido más notable es en la legislación relacionada con la violencia de género. Ecuador ha promulgado leyes que tipifican y sancionan la violencia basada en el género, proporcionando un marco legal sólido para proteger a las víctimas y prevenir futuros casos. La tipificación de la violencia de género en la legislación ecuatoriana no solo representa un avance legal significativo, sino también una lucha por la igualdad y la justicia de género en el país. Sin embargo, a pesar de estos logros, persisten desafíos importantes en la implementación efectiva de estas leyes y en el cambio cultural necesario para erradicar por completo la violencia de género. Los movimientos feministas continúan desempeñando un papel vital en este proceso, presionando por una mayor conciencia social, programas de educación de género y una aplicación más rigurosa de las leyes existentes. Su labor incansable y su compromiso con la causa son fundamentales para avanzar hacia una sociedad ecuatoriana más justa, igualitaria y segura para todas las personas, independientemente de su género.

Palabras Clave: Género; Justicia; Mujeres; Movimiento.

Abstract

In Ecuador, feminist movements have been drivers of change in the fight for gender equality and the eradication of violence against women, playing an important role in the transformation of society and the enactment of laws that protect their rights. Since their emergence, these movements have worked to make visible and confront gender injustices throughout Ecuador. Their active participation in the public sphere has been important in raising society's awareness of gender inequalities and in pressuring government institutions to adopt concrete measures to address them. One of the areas where its influence has been most notable is in legislation related to gender violence. Ecuador has enacted laws that criminalize and punish gender-based violence, providing

a solid legal framework to protect victims and prevent future cases. The classification of gender violence in Ecuadorian legislation not only represents a significant legal advance, but also a fight for equality and gender justice in the country. However, despite these achievements, significant challenges remain in the effective implementation of these laws and in the cultural change necessary to completely eradicate gender-based violence. Feminist movements continue to play a vital role in this process, pushing for greater social awareness, gender education programs, and more rigorous enforcement of existing laws. Their tireless work and commitment to the cause are fundamental to moving towards a more fair, equal and safe Ecuadorian society for all people, regardless of their gender.

Keywords: Gender; Justice; Women; Motion.

Resumo

No Equador, os movimentos feministas têm sido motores de mudança na luta pela igualdade de gênero e pela erradicação da violência contra as mulheres, desempenhando um papel importante na transformação da sociedade e na promulgação de leis que protegem os seus direitos. Desde o seu surgimento, estes movimentos têm trabalhado para tornar visíveis e confrontar as injustiças de gênero em todo o Equador. A sua participação activa na esfera pública tem sido importante para aumentar a consciência da sociedade sobre as desigualdades de gênero e para pressionar as instituições governamentais a adotarem medidas concretas para as resolver. Uma das áreas onde a sua influência tem sido mais notável é na legislação relacionada com a violência de gênero. O Equador promulgou leis que criminalizam e punem a violência baseada no gênero, proporcionando um quadro jurídico sólido para proteger as vítimas e prevenir casos futuros. A classificação da violência de gênero na legislação equatoriana representa não só um avanço jurídico significativo, mas também uma luta pela igualdade e justiça de gênero no país. No entanto, apesar destas conquistas, permanecem desafios significativos na implementação eficaz destas leis e na mudança cultural necessária para erradicar completamente a violência baseada no gênero. Os movimentos feministas continuam a desempenhar um papel vital neste processo, pressionando por uma maior consciência social, programas de educação de gênero e uma aplicação mais rigorosa das leis existentes. O seu trabalho incansável e compromisso com a causa são fundamentais para avançarmos em direção a uma sociedade equatoriana mais justa, igualitária e segura para todas as pessoas, independentemente do seu gênero.

Palavras-chave: Gênero; Justiça; Mulheres; Movimento.

Introducción

La importancia de la participación de los movimientos feministas en la sociedad y la tipificación de la violencia de género en la legislación ecuatoriana

En el vibrante escenario ecuatoriano, los movimientos feministas emergen como fuerzas motrices de cambio, desafiando las injusticias arraigadas y marcando el camino hacia una sociedad más justa e igualitaria. En la lucha por la igualdad de género y la erradicación de la violencia contra las mujeres, su voz resuena con fuerza, transformando no solo las leyes, sino también las mentes y corazones de la población. Desde las calles hasta los salones legislativos, las mujeres y sus aliados desafían las normas establecidas, exigiendo un cambio radical y tangible. A través de la acción colectiva y la resistencia incansable, están forjando un futuro donde la equidad de género sea una realidad palpable, no solo una aspiración distante. Esta es la historia de la lucha, el coraje y la determinación de los movimientos feministas en Ecuador, una narrativa que desafía las convenciones y promete un mañana más luminoso para todas las personas, sin importar su género.

Impacto de los movimientos feministas en la sociedad ecuatoriana:

El impacto de los movimientos feministas en la sociedad ecuatoriana ha sido profundo y transformador. A lo largo de los años, estas movilizaciones han desafiado las normas de género arraigadas, promoviendo la igualdad y la justicia para todas las personas, independientemente de su género. En Ecuador, el activismo feminista ha generado cambios significativos en la conciencia social y en las políticas públicas, abriendo espacios para el diálogo y la acción en la lucha contra la discriminación y la violencia basada en el género.

Un ejemplo destacado del impacto de los movimientos feministas en Ecuador es el impulso hacia la inclusión de perspectivas de género en la agenda política y legislativa del país. Como señala la activista y exasambleísta ecuatoriana Mónica Chuji, "La Constitución de Montecristi, aprobada en 2008, marcó un hito al reconocer los derechos de las mujeres y establecer la igualdad de género como principio constitucional" (Toapanta, 2013)

Otro aspecto importante del impacto de los movimientos feministas en la sociedad ecuatoriana es su contribución a la visibilización de la violencia de género y la promoción de espacios seguros para las víctimas. Gracias a la labor incansable de activistas y organizaciones feministas, se ha

generado un mayor reconocimiento de la violencia machista en todas sus formas, así como una mayor conciencia sobre la necesidad de prevenirla y combatirla.

Los movimientos feministas en Ecuador han jugado un papel fundamental en la defensa de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, luchando contra la violencia obstétrica y promoviendo el acceso equitativo a la salud sexual y reproductiva. Como establece el artículo 66 de la Constitución ecuatoriana, "Todas las personas tienen derecho a decidir de manera libre, responsable e informada sobre su vida sexual y reproductiva" (ECUADOR)

El impacto de los movimientos feministas en la sociedad ecuatoriana se refleja en su capacidad para desafiar las estructuras de poder, promover la igualdad de género y proteger los derechos de las mujeres. Su labor continua es fundamental para construir una sociedad más justa, equitativa y segura para todas las personas. Como dijo la activista ecuatoriana Nina Pacari: "El feminismo es una lucha por la justicia y la dignidad, no solo para las mujeres, sino para toda la humanidad" (Pacari, 2020)

Marco conceptual de la igualdad de género:

El marco conceptual de la igualdad de género es para comprender y abordar las desigualdades existentes entre hombres y mujeres en la sociedad. Según el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" de Jessica Espinoza-Espinoza, la igualdad de género se refiere a la ausencia de discriminación basada en el sexo, así como a la equidad en el acceso y control de recursos, oportunidades y beneficios para mujeres y hombres (Jessica Espinoza-Espinoza, 2021). Esta definición resalta la importancia de eliminar las barreras y estereotipos de género que perpetúan la desigualdad y limitan el pleno desarrollo de las personas.

La igualdad de género se concibe como un principio fundamental que busca garantizar que todas las personas, independientemente de su género, tengan iguales derechos, oportunidades y responsabilidades en todos los aspectos de la vida. Se reconoce que la igualdad de género va más allá de la igualdad formal ante la ley, abordando también las desigualdades estructurales, culturales y sociales que perpetúan la discriminación y la exclusión basadas en el género. Este enfoque reconoce la interseccionalidad de las identidades de género con otras dimensiones de la diversidad, como la etnia, la clase social, la orientación sexual y la capacidad, y busca abordar de manera integral las múltiples formas de opresión y desigualdad que enfrentan las personas en la sociedad. Además, se destaca la importancia de adoptar un enfoque basado en los derechos humanos y el empoderamiento de las mujeres y otras identidades de género marginadas para avanzar hacia una

sociedad más justa, inclusiva y equitativa para todas las personas. (Libertad Machado Lopez, Análisis del régimen jurídico de protección de la violencia contra la mujer en el derecho ecuatoriano: algunas causas de su ineficiencia, 2023)

Una de las contribuciones clave del manual es la distinción entre igualdad formal e igualdad sustantiva. Mientras que la igualdad formal se refiere a la igualdad de derechos en términos legales, la igualdad sustantiva implica la eliminación de las barreras sociales, culturales y económicas que impiden que mujeres y hombres disfruten de derechos y oportunidades de manera equitativa (Jessica Espinoza - Espinoza, 2021). Esta distinción resalta la importancia de abordar las desigualdades estructurales y promover cambios transformadores en la sociedad.

El informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) sobre la autonomía económica de las mujeres también enfatiza la importancia de la igualdad de género para el desarrollo sostenible. Según el informe, la igualdad de género no solo es un derecho humano fundamental, sino también un factor clave para reducir la pobreza, promover la inclusión social y estimular el crecimiento económico (Caribe).

El marco conceptual de la igualdad de género, según el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" y otras fuentes, proporciona una base sólida para comprender las raíces y manifestaciones de la desigualdad de género, así como para diseñar políticas y estrategias efectivas que promuevan la equidad y la justicia para todas las personas.

Desafíos en la implementación de leyes contra la violencia de género:

Los desafíos en la implementación de leyes contra la violencia de género son significativos y multifacéticos. Según el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" de Jessica Espinoza-Espinoza, uno de los principales desafíos radica en la falta de recursos y capacidades institucionales para hacer cumplir adecuadamente las leyes existentes (Jessica Espinoza-Espinoza, 2021). A pesar de la existencia de marcos legales destinados a combatir este flagelo, varios obstáculos obstaculizan su efectividad y aplicación práctica.

Además, persisten barreras culturales y sociales que impiden la denuncia y el acceso a la justicia por parte de las víctimas. Organizaciones de derechos humanos, como Amnistía Internacional, han documentado casos en los que el estigma, el miedo a represalias y la falta de apoyo han disuadido a las personas afectadas de buscar ayuda y protección. (International, 2021)

La coordinación y cooperación entre diferentes actores gubernamentales y de la sociedad civil también son fundamentales para abordar eficazmente la violencia de género. Como destaca el

informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), una respuesta integral requiere la colaboración entre servicios de salud, servicios sociales, sistemas judiciales y fuerzas del orden para garantizar una atención adecuada a las víctimas y la persecución efectiva de los perpetradores.

La resistencia cultural y la falta de voluntad política también representan obstáculos significativos en la implementación de leyes contra la violencia de género. Según el Instituto Internacional de Investigación sobre Políticas Alimentarias, en algunos contextos, los avances legislativos pueden enfrentar oposición de grupos conservadores que defienden normas de género tradicionales y se resisten a los cambios hacia una sociedad más igualitaria y justa (IFPRI).

Por último, la falta de datos confiables y desagregados sobre violencia de género dificulta la evaluación y el monitoreo de las políticas y programas destinados a combatirla. Organizaciones como la Organización Mundial de la Salud (OMS) han destacado la importancia de mejorar los sistemas de información para recopilar datos precisos y actualizados que permitan comprender la magnitud del problema y diseñar respuestas efectivas (OMS).

Políticas públicas para la igualdad de género:

Las políticas públicas para la igualdad de género son importantes en la construcción de sociedades más equitativas y justas. De acuerdo con el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" de Jessica Espinoza-Espinoza, estas políticas abarcan una amplia gama de áreas, desde el ámbito laboral y educativo hasta la salud y la participación política (Jessica Espinoza - Espinoza, 2021). Estas medidas buscan eliminar las disparidades de género y fomentar la inclusión y el empoderamiento de todas las personas, independientemente de su género u otras características.

Un desafío clave en la implementación de políticas públicas para la igualdad de género radica Espinoza-Espinoza, en la resistencia cultural y la falta de voluntad política. La oposición de grupos conservadores que defienden normas de género tradicionales puede obstaculizar los avances legislativos y dificultar la adopción de medidas más inclusivas y equitativas.

Asimismo, la asignación insuficiente de recursos y capacidades institucionales representa otro obstáculo importante. La falta de sistemas judiciales y policiales capacitados y sensibilizados en materia de género limita la aplicación efectiva de las leyes y políticas destinadas a promover la igualdad de género.

Por último, la coordinación y cooperación entre diferentes actores gubernamentales y de la sociedad civil son fundamentales para el éxito de las políticas públicas para la igualdad de género.

Una respuesta integral requiere la colaboración entre servicios de salud, servicios sociales, sistemas judiciales y fuerzas del orden para abordar de manera efectiva las diversas dimensiones de la desigualdad de género y garantizar una protección y atención adecuadas a las personas afectadas.

Educación y conciencia pública sobre género:

La educación y la conciencia pública sobre género desempeñan un papel crucial en la promoción de la igualdad de género y la erradicación de estereotipos y discriminación. Según el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" de Jessica Espinoza-Espinoza, la educación es una herramienta poderosa para transformar las actitudes y comportamientos hacia la igualdad de género desde una edad temprana (Jessica Espinoza-Espinoza, 2021)

Uno de los aspectos clave de la educación sobre género es la promoción de la conciencia crítica y reflexiva sobre las normas y roles de género en la sociedad. A través de programas educativos inclusivos y sensibles al género, se puede desafiar y dismantelar los estereotipos de género arraigados que perpetúan la desigualdad y la discriminación.

Además, la educación sobre género puede contribuir a empoderar a las personas para que reconozcan y enfrenten la violencia de género en todas sus formas. Al proporcionar información sobre los derechos humanos, el consentimiento y las relaciones saludables, se pueden promover relaciones más equitativas y respetuosas entre los géneros.

Sin embargo, existen desafíos en la implementación efectiva de la educación sobre género. La resistencia cultural y la falta de voluntad política pueden obstaculizar los esfuerzos por integrar la perspectiva de género en los sistemas educativos. Además, la falta de capacitación y recursos para docentes puede limitar la calidad y efectividad de los programas educativos sobre género.

Para abordar estos desafíos, es fundamental adoptar un enfoque integral que involucre a múltiples actores, incluidos gobiernos, instituciones educativas, organizaciones de la sociedad civil y la comunidad en general. La promoción de políticas y programas inclusivos y basados en evidencia, así como la capacitación continua para docentes y profesionales de la educación, son pasos clave para avanzar hacia una educación y conciencia pública más equitativas y sensibles al género. (UNESCO)

Participación política y liderazgo femenino:

La participación política y el liderazgo femenino son aspectos cruciales para alcanzar la igualdad de género y promover una representación equitativa en los espacios de toma de decisiones. Según un informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la participación política de las

mujeres es esencial para garantizar que se aborden las necesidades y preocupaciones de todas las personas en la formulación de políticas y la implementación de programas (Naciones Unidas Manteniendo la Paz).

En Ecuador, a pesar de los avances en materia de derechos de las mujeres, persisten desafíos significativos en cuanto a su representación en los cargos políticos y de liderazgo. Según datos del Consejo Nacional Electoral de Ecuador, las mujeres representan aproximadamente el 40% de los cargos electivos en el país, lo que refleja una mejora gradual pero aún insuficiente en comparación con la participación de los hombres (CNE)

Para abordar esta brecha de género en la participación política, es fundamental implementar medidas que promuevan la igualdad de oportunidades y el acceso equitativo a los cargos públicos. Según un informe del Instituto Nacional de Estadística y Censos de Ecuador, algunas de estas medidas incluyen la adopción de cuotas de género en las listas electorales y la implementación de programas de capacitación y empoderamiento político para mujeres (INEC, 2019).

Además, es crucial desafiar los estereotipos de género y las barreras culturales que pueden obstaculizar la participación política de las mujeres. Organizaciones de la sociedad civil, como la Red Nacional de Mujeres en Política de Ecuador, han abogado por la sensibilización y la educación pública sobre la importancia del liderazgo femenino y la necesidad de eliminar los obstáculos que impiden el pleno ejercicio de los derechos políticos de las mujeres.

La participación política y el liderazgo femenino son fundamentales para avanzar hacia una sociedad más inclusiva y equitativa. Promover la igualdad de oportunidades y eliminar las barreras estructurales y culturales son pasos esenciales para garantizar que las mujeres puedan contribuir plenamente en la toma de decisiones y la construcción de un futuro más justo y democrático para todos.

Alianzas entre movimientos feministas y el sistema legal:

La colaboración entre los movimientos feministas y el sistema legal es para promover la igualdad de género y garantizar la protección de los derechos de las mujeres. Según el "Manual para la Igualdad Efectiva de Género" de Jessica Espinoza-Espinoza, estas alianzas pueden desempeñar un papel crucial en la promoción de cambios legislativos y en la implementación efectiva de leyes destinadas a abordar la violencia de género y otras formas de discriminación (Jessica Espinoza-Espinoza, 2021)

Las organizaciones feministas trabajan en estrecha colaboración con instituciones gubernamentales y agencias encargadas de hacer cumplir la ley para sensibilizar sobre las necesidades específicas de las mujeres y abogar por políticas y programas que promuevan la igualdad de género. De acuerdo con un estudio realizado por la Universidad Central del Ecuador, esta colaboración puede incluir la participación en procesos de consulta para la elaboración de leyes y políticas, así como la prestación de asistencia legal y apoyo a las víctimas de violencia de género.

Efectividad de la implementación de la legislación contra la violencia de género en Ecuador

La efectividad de la implementación de la legislación contra la violencia de género en Ecuador es un aspecto para garantizar la protección de las mujeres y combatir esta problemática arraigada en la sociedad. Según el análisis de Machado López, L, realizado en su obra "Análisis del régimen jurídico de protección de la violencia contra la mujer en el derecho ecuatoriano: algunas causas de su ineficiencia", se revelan algunas causas fundamentales de la ineficiencia del régimen jurídico vigente. Entre estas causas, se destacan la falta de recursos, la capacitación insuficiente del personal y la subnotificación de casos de violencia de género, lo que dificulta una respuesta efectiva a esta problemática (Libertad Machado Lopez, Análisis del régimen jurídico de protección de la violencia contra la mujer en el derecho ecuatoriano: algunas causas de su ineficiencia., 2023).

Además de las observaciones de Machado López, otros estudios también respaldan la idea de que la implementación efectiva de la legislación contra la violencia de género en Ecuador enfrenta desafíos significativos. Por ejemplo, un informe del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) destaca la falta de recursos y la subnotificación como barreras importantes para abordar adecuadamente la violencia de género en el país (INEC, 2019)). Esta falta de recursos y capacidad institucional limita la capacidad del sistema judicial y de protección a las víctimas para brindar una respuesta eficaz y oportuna a las denuncias de violencia de género.

Para abordar estos desafíos y mejorar la efectividad de la legislación contra la violencia de género en Ecuador, es fundamental adoptar medidas concretas. Entre ellas se incluyen la asignación de recursos adecuados, la capacitación obligatoria del personal en cuestiones de género y la implementación de programas de sensibilización pública. Al fortalecer los sistemas judiciales y de protección a las víctimas y al promover una cultura de respeto y equidad de género, se puede avanzar hacia una sociedad ecuatoriana más justa y segura para todas las personas.

Conclusión

La lucha por la igualdad de género y la erradicación de la violencia contra las mujeres en Ecuador requiere un enfoque integral que aborde diversos aspectos sociales, legales y culturales. Los movimientos feministas han desempeñado un papel crucial en la promoción de cambios legislativos, la sensibilización pública y la defensa de los derechos de las mujeres. Su participación activa en la sociedad ha contribuido significativamente a visibilizar las injusticias de género y a presionar por medidas concretas para abordarlas.

La implementación efectiva de la legislación contra la violencia de género es un aspecto crucial en este proceso. A pesar de los avances legislativos, persisten desafíos importantes en cuanto a la asignación de recursos, la capacitación del personal y la sensibilización pública. Es fundamental fortalecer los sistemas judiciales y de protección a víctimas para garantizar una respuesta efectiva a la violencia de género y promover un acceso equitativo a la justicia para todas las personas.

Además, la educación y la conciencia pública sobre género desempeñan un papel fundamental en la transformación de las actitudes y comportamientos hacia la igualdad de género. Promover una educación inclusiva y sensible al género, así como desafiar los estereotipos y barreras culturales, son pasos esenciales para construir una sociedad más justa y equitativa para todas las personas.

Las alianzas entre movimientos feministas y el sistema legal también son clave para promover cambios significativos en la protección de los derechos de las mujeres y la prevención de la violencia de género. Trabajar en colaboración con instituciones gubernamentales y agencias encargadas de hacer cumplir la ley puede fortalecer los mecanismos de rendición de cuentas y garantizar una respuesta efectiva a las necesidades de las mujeres.

En última instancia, avanzar hacia una sociedad ecuatoriana más justa, igualitaria y segura para todas las personas, independientemente de su género, requiere un compromiso continuo y coordinado de todos los sectores de la sociedad. Solo mediante un esfuerzo conjunto y una voluntad política firme se podrá lograr el cambio deseado y construir un futuro donde la igualdad de género sea una realidad tangible y no solo una aspiración.

Referencias

Toapanta, J. G. (2013). El uso de las redes sociales en la construcción de la política, étnica y de género en dos mujeres lideresas: Lourdes Tibán y Mónica Chuji . QUITO:

<https://repositorio.uasb.edu.ec/bitstream/10644/3801/1/T1358-MC-Martinez-El%20uso.pdf>.

ECUADOR. (s.f.). CONSTITUCION DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR. Ecuador.

Pacari, N. (2020). LAS LUCHAS Y CONQUISTAS DE LAS MUJERES KICHWAS. Quito:
<https://rosalux.org.ec/pdfs/luchas-conquistas-mujeres-kichwas.pdf>.

Caribe, C. E. (s.f.). Igualdad de género. <https://www.cepal.org/es/subtemas/igualdad-genero>.

international, A. (2032). DERECHOS DE LAS MUJERES. <https://www.amnesty.org/es/what-we-do/discrimination/womens-rights/>.

International, A. (2021). DERECHOS HUMANOS. <https://www.amnesty.org/es/what-we-do/discrimination/womens-rights/>.

UNICEF. (s.f.). <https://www.unicef.org/es>.

IFPRI. (s.f.). Instituto Internacional de Investigación sobre Políticas Alimentarias.
<https://www.ifpri.org>.

OMS. (s.f.). Organización Mundial de la Salud. <https://www.who.int/es>.

UNESCO. (s.f.). Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.
<https://www.unesco.org/es>.

CNE. (s.f.). PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES EN EL ECUADOR.
<https://www.igualdadgenero.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2021/01/PARTICIPACIÓN-POLÍTICA-DE-LAS-MUJERES-EN-EL-ECUADOR.pdf>.

INEC. (2019). violencia de genero. <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/violencia-de-genero/>.

Libertad Machado Lopez. (2023). Análisis del régimen jurídico de protección de la violencia contra la mujer en el derecho ecuatoriano: algunas causas de su ineficiencia. Segunda Edición Editorial Exced.

Libertad Machado Lopez. (2023). Análisis del régimen jurídico de protección de la violencia contra la mujer en el derecho ecuatoriano: algunas causas de su ineficiencia. Primera Edision Editorial Exced.

Jessica Espinoza-Espinoza. (2021). Manual para la Igualdad Efectiva de Género. Guayaquil: UMET.

Jessica Espinoza - Espinoza. (2021). Manual Para La Igualdad Efectiva de Genero. Pg 5, 6 .

Naciones Unidad Manteniendo la Paz. (s.f.). PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES.
<https://peacekeeping.un.org/es/promoting-women-peace-and-security#:~:text=Trabajamos%20para%20garantizar%20que%20las,seguridad%20a%20to dos%20los%20niveles.>

© 2024 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).